DOCUMENTOS

I CONGRESO NACIONAL DE JOVENES TRABAJADORES

MANIFIESTO DE LA JOC

La JOC (Juventud Obrera Católica) junto con grupos juveniles, realizó el pasado 19 y 20 de febrero el I Congreso Nacional de Juventud trabajadora en el país. Participaron 70 jóvenes, representantes de grupos juveniles y militantes de la JOC en fábrica y barrio, procedentes de las ciudades de Caracas, Ciudad Guayana, Ocumare del Tuy, Barquisimeto y Maracaibo. Este I Congreso ha sido producto de un gran esfuerzo participativo. El fruto final de él ha sido este Manifiesto que publicamos. También la coordinación de él fue participada a escala nacional. El Congreso logró continuar la reflexión común. Por ello no se basó en ponencias prefabricadas si no que se fundamentó en la propia experiencia compartida entre los jóvenes trabajadores. De este modo enriquecieron todo el trabajo previo y lo plasmaron en el Manifiesto. SIC se complace en presentar este Manifiesto que logra expresar de modo plástico cómo esta juventud concreta de más de 2.000 trabajadores se autocomprende desde sus condiciones materiales de vida a partir de la realidad nacional y donde señala a su vez los causantes de la injusta situación en que se encuentran. La expresión de su análisis va seguida de sus deseos de compromiso para una acción trasnformadora de la realidad.

INTRODUCCION

Nosotros, delegados representantes de las diferentes regiones y sectores de los jóvenes de la clase obrera venezolana, reunidos en Pozo de Rosas (Estado Miranda), los días 19 y 20 de febrero del presente año, dirigimos al conjunto de los jóvenes de la clase obrera y a la opinión pública en general el presente manifiesto, que recoge las conclusiones del I CONGRESO DE JOVENES TRABAJADORES DE VENE-ZUELA. Este Congreso fue impulsado por la JOC (Juventud Obrera Católica) conjuntamente con grupos juveniles de todo el país y es el resultado de 2 años de trabajo que empezamos en 1981 con el lanzamiento de 2.000 encuestas - "Joven ¿cuál es tu realidad?"- que nos permitieron recoger un análisis desde los mismos jóvenes. Este análisis fue debatido y profundizado en los encuentros regionales de Jóvenes de la Clase Obrera, realizados en 6 regiones del país y difundido ampliamente en la Semana de la Juventud realizada en noviembre 82, donde participaron más de 2.000 jóvenes. Todo este trabajo culminó con la realización de nuestro Primer Congreso, que nos permite concluir:

QUIENES SOMOS LA JUVENTUD TRABAJADORA DE VENEZUELA

Somos más de 2.000.000 de jóvenes cuyas edades oscilan entre los 14 y 25 años, que tenemos las mismas condiciones de vida, trabajo y estudio. Somos los jóvenes que trabajamos en fábricas, talleres, como empleadas de hogar, aprendices, que estamos desempleados, estudiantes que vivimos en barrios, es decir, los jóvenes que directa o indirectamente dependemos de un salario, que aspiramos a tener unas mejores condiciones de vida, un trabajo seguro y justamente remunerado, a tener una profesión que nos permita desarrollar nuestras cualidades, a formar una familia y tener nuestra casa.

NUESTRAS CONDICIONES DE VIDA

Vivimos en barrios que carecen de la mayoría de los servicios públicos y de sitios de recreación, como canchas, parques, cines y teatro.

En el trabajo carecemos de seguridad industrial, desde que empezamos a trabajar estamos respirando el aire contaminado por productos químicos, que van destrozando nuestro or-



Dos millones de trabajadores jóvenes aspiramos a mejores condiciones de vida, a un trabajo seguro y justamente remunerado

ganismo. Trabajamos en máquinas sin protectores y no se nos enseñan normas de seguridad, por lo que los accidentes de trabajo son frecuentes.

En las fábricas, los sindicatos que hay, casi nunca se preocupan de los jóvenes, muchas veces son sindicatos vendidos. En los comercios y talleres frecuentemente no tenemos sindicato.

Diariamente, empleamos más de 12 horas entre el tiempo de trabajo y transporte y a veces nos obligan a trabajar sobretiempo, por lo que no tenemos chance de recrearnos y hacer deporte y menos aún para adquirir una formación profesional; la mayoría carecemos de ella.

Los salarios son bajos y apenas nos alcanzan para los gastos de pasaje y comida.

La mayoría de los lugares donde trabajamos carecen de comedores industriales.

Nos botan del trabajo cuando conviene al patrón. A muchos aprendices del INCE nos botan al terminar las pasantías y luego es difícil conseguir trabajo; cada vez somos más los jóvenes desempleados.

En los Liceos nos dan una enseñanza que no responde a nuestras necesidades y a las del país, por el contenido de los programas y las orientaciones de los profesores que nos enfocan hacia la universidad, sabiendo que la mayoría de nosotros no tiene posibilidades reales de seguir estudios universitarios.

Los centros en que cursamos la primaria y secundaria carecen de material didáctico, instalaciones deportivas e implementos para el deporte.

Muchos con malas condiciones de aseo, higiene y con ruido que dificultan la atención.

Se pierden muchos días de clase. No se ven los programas completos, a veces tenemos profesores "piratas".

Las Empleadas del Hogar no tenemos horario de trabajo. No nos afilian al seguro social. No tenemos sindicato. Muchas veces nos pagan menos del salario mínimo. Cuando nos botan nos pagan como quieren.

Desempleo: Somos muchos los jóvenes trabajadores que no conseguimos trabajo, porque:

- Para entrar a trabajar nos piden carta de menores y ésta sólo nos la dan cuando tenemos trabajo seguro.
- Nos exigen tener primaria completa y muchos de noso-

tros no pudimos terminarla.

- Hay empresas que nos piden carta del sindicato y nunca hemos estado sindicalizados.
- En la familia nos presionan para ponernos a trabajar y a veces no tenemos plata ni para el pasaje para seguir buscando.
- Nos métemos a hacer trabajitos o a "riferos", pero apenas conseguimos para comer.
- Nos sentimos cansados y humillados de buscar trabajo y que se nos eche en cara que nos están manteniendo.

POR QUE VIVIMOS ESTA SITUACION

Todo lo anteriormente descrito como condiciones de vida del joven trabajador venezolano, tiene sus causas, entre las cuales señalamos las siguientes:

- La crisis del capitalismo, que provocó el desplazamiento de las transnacionales hacia países de América/Latina, en busca de materias primas, mano de obra barata y sin control de contaminación. Esto hizo que los países subdesarrollados como Venezulea, encaminaran su producción a satisfacer las necesidades de las transnacionales.
- La existencia de Gobiernos que defienden los intereses de los poderosos.
- Una sociedad dividida en clases, donde el pobre, el trabajador, no tiene derecho a la vida.
- El ser un país subdesarrollado donde cada día aumenta la deuda externa, el alto costo de la vida que provoca una pérdida del valor real del salario y por lo tanto, acelera el proceso de empobrecimiento de la clase trabajadora.
- La presencia de algunos partidos políticos y sindicatos que en lugar de impulsar la lucha popular, mediatizan las mismas en beneficio del patrón y los dirigentes partidistas y sindicales.

CONSECUENCIAS

Las condiciones de vida en nuestros barrios afectan nuestra salud de manera permanente.

La estrechez de la vivienda, la falta de transporte, nos hacen vivir una tensión que afecta nuestros nervios, nos volvemos irritables y agresivos contra nosotros

Barrios sin servicios públicos, trabajo que mina la salud, sindicatos corrompidos, tiempo sobrecargado, inseguridad en el empleo...



DOCUMENTOS



Apoyamos toda la acción que vienen desarrollando diferentes organizaciones desde la base, que permiten la toma progresiva de conciencia y que están enmarcados dentro del proyecto histórico de la clase obrera

mismos.

- El desempleo y los bajos salarios hacen que no podamos alimentarnos suficientemente, lo que repercute directamente en nuestra salud, en sentirnos sin fuerza para trabajar, lo que provoca que alegremente llamen flojera a nuestra debilidad física.
- Somos tomados por delincuentes al no tener una carta de trabajo, detenidos y reprimidos por el Plan Unión y todo tipo de operativo de represión.
- Los horarios y ritmos de trabajo programados en función del beneficio inmediato, no tienen en cuenta nuestras necesidades de recreación y formación. Pasamos la vida de TODEROS, sin poder desarrollar nuestras capacidades personales.
- Esto no nos permite vivir como jóvenes; nos convertimos en adultos prematuros.
- El tipo de sindicato que tenemos está influenciado por los partidos políticos; no permiten nuestra participación, lo que hace que desconfiemos y no lo sintamos como algo nuestro y nos volvamos indiferentes frente a ellos, o que lo rechacemos por politiqueros.
- Recibimos una formación que no nos prepara para la vida, nos convierte en personas individualistas y consumistas. Muchas veces sentimos frustración por no satisfacer todas las expectativas que la sociedad nos ha creado.
- La formación que recibimos en nuestra familia carece de una orientación para el desarrollo integral de nuestra vida, lo que trae como consecuencia un total desconocimiento de un aspecto tan importante como es la sexualidad. Esta, la vivimos en medio de tabúes, confusiones y relaciones muy conflictivas. Los medios de comunicación social abonan esta situación cuando nos presentan la sexualidad de una manera distorsionada.

QUE HACEMOS FRENTE A ESTA SITUACION

Frente a esta situación, no nos quedamos pasivos, luchamos para enfrentarla y cambiarla:

REIVINDICAMOS nuestras condiciones de vida y trabajo en los diferentes sectores donde estamos (barrio, fábrica, estudio, ...). Reclamamos un mejor salario, junto con los compañeros; exigimos implementos de trabajo; ventilación y aseo; pedimos el cumplimiento de las cláusulas de los contratos colectivos y a los sindicalistas que cumplan su papel. A su vez, exigimos también mejores condiciones de vida en los barrios (servicios públicos), canchas y lugares de recreación.

- Exigimos liceos y escuelas bien dotadas de material didáctico.
- LUCHAMOS por una formación que nos permita tener un mínimo de análisis de la realidad, reflexionar los problemas que vivimos, rescatar la cultura popular. Que tome en cuenta todos los aspectos de la vida (sexualidad, política, etc.) y que nos permita tener una profesión.

DENUNCIAMOS

Ante toda esta situación:

- A los ricos de este país que mantienen una situación injusta, donde unos pocos se apropian de las riquezas y gozan de todos los privilegios, mientras la gran mayoría vivimos en la marginalidad, que ahogan nuestras aspiraciones y el derecho a vivir como personas.
- A los empresarios que negocian con nuestra vida y nos niegan el derecho al trabajo.
- A los Gobiernos como cómplices y fieles defensores de los intereses de los dueños de los medios de producción.
- A los medios de comunicación, por formarnos una mentalidad consumista, individualista, adormecida, por transmitir falsos valores y una información deformada de la realidad.
- Al sistema educativo del país que nos desclasa, no desarrolla nuestras capacidades y afianza las estructuras de desigualdad que existe con los valores que transmite. Tenemos una educación que no responde a nuestras necesidades de formación como jóvenes, ni a las necesidades prioritarias del país para su desarrollo.
- A los sindicalistas, que convierten a los sindicatos en simples instrumentos de negociación económica entre patrón y obrero, pasando por encima de los intereses de los trabajadores, convirtiendo las organizaciones obreras en fuente de beneficios personales y partidistas, que por su estructura no permiten la participación de la juventud dentro de ellos.
- A los partidos políticos que, en su práctica, nos niegan la participación en la toma de decisiones que afectan a nuestra vida, que nos utilizan principalmente en sus campañas electorales, porque su proyecto no responde a los intereses de la clase obrera por estar ella ausente en la definición y construcción del mismo, que no permiten la creatividad y dividen al mismo pueblo, haciéndole creer que su poder lo ejerce a través del voto.
- A las asociaciones de vecinos, que por estar manipuladas por los partidos políticos, reproducen su estructura

Nos comprometemos a reflexionar 🐤 das ideas bolivarianas, entendiendo que el ideal bolivariano · es para ponerio en práctica y no para festejarlo en medio del hambre. la ignorancia y la miseria



poco democrática y no desarrollan la conciencia del pueblo a través de sus reivindicaciones.

A la represión policial que nos persigue, atropella y mata en los barrios en nombre de la seguridad de otros. Que reprime también nuestras manifestaciones de protesta ante las malas condiciones de vida de nuestros barrios y de nuestro trabajo y consolida la situación de injusticia que vivimos.

APOYAMOS

- Toda la acción que vienen desarrollando diferentes organizaciones desde la base, que permiten la toma progresiva de conciencia y que están enmarcados dentro del proyecto histórico de la clase obrera.

- A los sectores sindicales que hoy están en la búsqueda y construcción de un sindicalismo diferente, que sea expresión y representación del sentimiento, inquietud y aspiraciones de la clase obrera, que promueve la participación y formación de los trabajadores.

Las nuevas formas de lucha de algunas organizaciones obreras y populares, encaminadas en una búsqueda de nuevas relaciones de producción, consumo, etc., como

respuesta a la situación de toda la vida.

El renacer de grupos cristianos que desarrollan un trabajo de educación apoyados en la verdadera dimensión del Mensaje Liberador del Evangelio.

NOS COMPROMETEMOS

 A integrarnos en los grupos ya organizados que luchan por transformar la sociedad en que vivimos.

- A fortalecer nuestras organizaciones juveniles, obreras, barriales y aclarar el por qué y el para qué de lo que hacemos.
- A formarnos y conocer nuestros derechos, leyes, etc.
- A desarrollar los valores de nuestra clase, solidaridad, unión, compañerismo donde quiera que estemos.
- A hacer sentir nuestra pertenencia a la clase obrera a través de lo que hacemos.
- A buscar formas de encontrarnos y coordinarnos, de manera que consigamos unas líneas comunes de acción que unifiquen nuestros esfuerzos.
- A reflexionar las ideas bolivarianas, entendiendo que el ideal bolivariano es para ponerlo en práctica y no para festejarlo en medio del hambre, la ignorancia y la miseria.
- A celebrar el II Congreso Nacional de Jóvenes Trabajadores en 1985, Año Internacional de la Juventud.

HACEMOS UN LLAMADO

A LOS JOVENES TRABAJADORES a organizarnos en grupos donde vivimos, trabajamos o estudiamos, para dar respuesta a nuestras aspiraciones, inquietudes y problemas

a exigir nuestro derecho a la recreación y forma-

ción como jóvenes de la clase obrera

a no permitir que esta sociedad nos haga "viejos prematuros".

A LOS SINDICATOS 👾

para que tomen conciencia e incentiven al joven trabajador a asumir su responsabilidad

para que tomen en cuenta nuestra necesidad de formación profesional

para que exijan el cumplimiento de la ley de protección al menor y otras leyes laborales

para que no se impida la participación real del joven en la marcha del sindicato.

LOS ORGANISMOS ESTATALES

- para que cese el Plan Unión y otros operativos de represión que detienen y matan a jóvenes de la
- para que en los presupuestos de educación se tengan en cuenta que los barrios también tienen derecho a escuelas y liceos bien dotados

para que tengan presente los derechos de los barrios de contar con lugares de recreación

- para que nos den oportunidades reales de formación que respondan a nuestras necesidades y a las
- para que nos den una educación que desarrolle la creatividad, la objetividad, permitiendo una mentalidad crítica ante la situación.
- A LA JERARQUIA DE LA IGLESIA

 * para que asuman su papel profetico al lado del pueblo que sufre las injusticias sociales.
- LOS PARTIDOS POLÍTICOS para que elaboren medios y canales a través de los cuales la masa tenga participación en las decisiones.

HACEMOS UN LLAMADO A TODAS LAS ORGANIZACIO-A TODOS LOS JOVENES TRABAJADORES Y AL PUE-BLO EN GENERAL, A DISCUTIR Y DIFUNDIR ESTE MANIFIESTO, PRODUCTO DE LAS DISCUSIONES DEL I CONGRESO DE LA JUVENTUD TRABAJADORA.